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الثاني  العيد  المبارك هــو  عيد الأضحى 
للمســلمين بعد عيد الفطــر ومن أعظم 
الأعمال في عيــد الأضحى ذبح الأضحية، 
المســلمون من خلالها  حيث يستشــعر 
تضحية أبيهم إبراهيم عليه الســلام بابنه 
إسماعيل اســتجابة لأمر ربه ففداه الله 
بذبــح عظيم، وبقي عمــل إبراهيم عليه 
كمال  في  للمســلمين  نموذجاً  الســلام 
الطاعة والامتثال لأوامــر الله، وعادة ما 
يذبح المسلمون أضاحيهم ويوزع بعضهم 
والمســاكين  للفقراء  لحومها  مــن  جزءً 
وإهداء بعض اللحــم للأقارب والأصدقاء 

والجيران، ويحتفظون بالباقي لأكله.
وفي هذه المناســبة، تســود حالة من 
الكساد أســواق بيع الأضاحي على الرغم 
من اقــراب عيد الأضحى المبــارك، فيما 
أرجع تجار المواشي ضعف حركة البيع إلى 

ارتفاع الأسعار والغلاء في المعيشة.
»الأمناء« رصدت عدداً من أســواق بيع 
»الأضاحــي«، وآراء العاملــين في بيعها 

وبعض المشرين.

تجار موا�شي
ويقــول المواطــن عبدالله بــن حزام 
صاحب مواشي وملحمة عرفة في شارع 
الماري »حافة القاضي« بعدن كرير: " إن 
الأسعار تصل إلى )30 ـ 35( ألف ريال أو 

أكثر على حسب، فيما يراوح سعر الكيلو 
الحم البلدي بـــ )3000( ريال" مضيفاً : 
"هناك بعض المــواشي مثل "الصومالي" 
ســعرها أقل مــن البلدي لكــن تجارتي 

مقتصرة على البلدي فقط."
وأفاد: "إن هناك بعــض التجار عزفوا 
الكساد  بسبب  وبيعها  المواشي  تربية  عن 
التي  الأزمة  وارتفاع أسعار الأعلاف، وكذا 
تمر بها البلاد ما أدى إلى ارتفاع أســعار 

اللحوم."
وفي موقع آخــر لبيع »المواشي«، التي 
تُعــرَض فيه ، أوضح أحــد أصحاب هذه 
التجمعــات وهو الأخ/ أحمد باســنبل : 
أن هنــاك زبائن بعينهم يشــرون منه 
أضحيتهم كل عام، وتراوح أسعارها بين 
)30 إلى 40( ألف، ويشــير إلى أن السعر 
يعتبر مناســباً خاصة أن أسعار الأعلاف 
أنّ  شــهدت زيادة ملحوظة، مضيفاً إلى 
الحم البلدي هو أكــثر إقبالًا على الشراء، 

والطلب عليه كثير. 
وأضاف: "إن التســعيرة زادت بســبب 
الأزمة التي تمر بهــا البلاد، وكذا لا توجد 
مراعي أو حتى الخروج لهذه المناطق التي 
توجد بها المراعــي، فنحن مكتفين بالذي 

معنا." 
ويوضح تاجر مواشي أن الأســعار لم 
ترتفع عن العام المــاضي حيث أن اللحم 
البلدي ســعره ما بــين )3000 ـ 3500( 
ريال، بينما أرجع انخفاض معدلات البيع 
المردية  والمادية  الاقتصاديــة  الحالة  إلى 

التي يعانى منها كل فئات المجتمع اليمني. 
ويقول الأخوان: محمد صديق ، وسامح 
عبد الواســع صاحبي مزرعة عجول في 
قرية تســمى بقرية المقاطرة : " الإقبال 
العــام ضعيف  عــلى شراء العجول هذا 
نتيجة  الماضيــة  بالأعوام  مقارنــة  جداً 
الارتفاع في الأســعار خاصة أن الأوضاع 
الاقتصادية لدى المواطنين تزداد ســوءاً"، 
أن مزرعته تحتوي على )50(  مشيراً إلى 
رأس عجل لم يبــع أياً منهــا حتى هذه 
اللحظة خاصة أن عيد الأضحى بات قريباً.

وأضافــا : "في العادة يزيد الطلب على 
حجز العجول قبل )20ـ30( يوماً من عيد 
الإقبال ضعيف  العــام  لكن هذا  الأضحى 
الأوضاع  وتردي  الأســعار  ارتفاع  بسبب 

الاقتصادية لكثير من العوائل وعدم صرف 
الرواتب لكثــير من الموظفين والمهاجرين 

للعمل في بلاد أخرى." 
روّاد ال�شــوق

بمنطقة  المــواشي  لبيع  ســوق  وفى 
ســيف  مريم  الحاجة  تقــول  المنصورة، 
اد الســوق للشراء أن الأســعار  أحــد روَّ
ارتفعت هذا العام، مشــيرة إلى أن كثيراً 
من العائلات يتشــاركون في شراء »عجل 
صغير« بحد أقصى خمس مساهمين قبل 

العيد بـ 4 شهور.
وتابعــت الحاجة مريم أنهــا اعتادت 
مشــاركة أقاربها في شراء الأضحية لكن 
هذا العــام قررت أن تكــون لها أضحية 
منفردة، معربة عن ندمها بعدما شــهدت 

بنفســها ارتفاع الأســعار في الأسواق، 
مؤكــدة : " اشــريت "عجــل صغير" 
بـ )40( ألف ريال".  وشــهدت أســعار 
الأضاحــي انخفاضاً طفيفاً بالمقارنة مع 

أسعار البيع بالأسواق الأخرى. 

حال المواطنين لا يختلف 
وأوضــح المواطن أبو أحمد أنه في مثل 
هذه الأوقات من كل عام اعتاد على شراء 
أضحية العيد لكن بسبب الحروب والأزمة 
التي تمر بها البلاد، وأيضاً سوء الأوضاع 
الاقتصادية التي يعيشها لم يقم بشرائها 

حتى الآن إلى جانب عدم صرف الراتب.
التي  الاقتصادية  "الأوضــاع   : ويقول 
أعيشــها حالــت دون شرائي للأضحية، 
وسأقوم بتعويضها في العيد العام المقبل 

عندما تتحسن ظروفي المعيشية."
ولا يختلــف حال المواطــن أبو صالح، 
حيــث يقــول: "تعتــبر الأضحيــة من 
الأساسيات بالنسبة لي لكن في هذا العام 
اختلف الأمر"، مشــيراً إلى أنه عاطل عن 

العمل في الفرة الحالية.
وأشــار إلى : إن هنــاك كثــيراً مــن 
المتطلبات الملقاة عــلى عاتقي خاصة أن 
أبنائي أصبحــوا في الجامعات وكل همي 

هو تدبير الرسوم الجامعية لهم."
وأكد المهتمــون بشراء وبيع الأضاحي، 
أن الإقبــال على شراء الأضاحي هذا العام 
سيشــهد انخفاضــاً مقارنــة بالأعوام 
والأوضاع  الأزمة  بســبب  وهذا  الماضية، 

الراهنة.

من قلب مدينة عــدن النابض بالحياة ، 
ميناؤها الشــهير وتحديدا من إدارة جمرك 
الرافد  الاقتصادي  الشريان  الحرة،  المنطقة 
لخزينة المحافظة بالسيولة النقدية اللازمة، 
نحاول أن نتعرف على ســير عمل ونشاط 
هذا المرفق الإيرادي الهام ونلتقي ونتحاور 
مع الأخ /عبدالسلام عسكر صالح الجبري 
نائب مدير جمرك المنطقة الحرة عدن الذي 

وافانا بالحصيلة التالية:
 • في البداية نرحب بــك عبر "الأمناء" 
ونحاول أن نتعرف من خلالكم على نشاط 

وعمل إدارة جمرك عدن؟
 - أولًا نرحــب بكم بهــذا المرفق ، والكل 
يعــرف أن هذا المرفــق أول المرافق التي تم 
افتتاحها  بعد الحرب التي شــنتها القوى 
الانقلابيــة ، وهذا المرفق يرفــد المحافظة 
بســبعين بالمائة  من إيراداتها حيث حاولنا 
وقمنا بالحفاظ عليه خلال فرة الحرب من 
السلب والنهب وبعد الحرب عملنا من ثاني 
يوم مع القائد الإدريسي على الحفاظ على 
هذا المرفق الحيوي الهام  وتلافينا ما حدث 
في ميناء المعلا من نهــب للمخازن والتي 
كانت عملية ممنهجة ومدروســة من قبل 

القوى الانقلابية .
 • هل يتم توريد الإيرادات إلى صنعاء؟

 - طبعا تنبهنا إلى هذا الموضوع مسبقا 
نحن وقيادة المقاومة وتم تغيير الآلية التي 
حكم  بها علي عبدالله صالح وأعوانه والتي 

كانت عبارة عن دائــرة مغلقة ، عبارة عن 
شيكات  مقبولة الدفع وتتحول مباشرة إلى 
صنعاء وهذه لن نستفيد منها، فالشيكات 
المركزي  البنك  الدفع تتحــول إلى  المقبولة  
بالنقود  احتفظنا  وتكون مقاصة ونحــن 
حيــث توصلت إلى  أحد عــشر مليار ريال 
يمني خلال 40يومــاً الأولى لافتتاح الميناء 
والجمرك بالآلية السابقة ، حتى وقعنا على 
محــر بتحويل الدفع إلى نقــدٍ تدريجيا 
5مليــون ريال ثــم 10حتــى وصلنا إلى 
تدفع  الجمركية  للبيانــات  ريال  30مليون 
نقدا  وما ســلمنا الشــيكات لل11 مليار 
إلا بعد أن سلمونا الســيولة لأن  السيولة 
النقدية ســتبقى داخل عدن وأما الشيكات  
فيتحمل مســؤوليتها فــرع البنك المركزي 

بعدن. 
 • هل يوجــد تعامل بينكم وبين صنعاء 

لفرض طريقة معينة في عملكم؟
 - أبداً لا يوجــد أي تعامل مع صنعاء ، 
ولكن التعامل بــين البنك المركزي في عدن 
المتمثــل  بخالد زكريا والبنــك المركزي في 

صنعاء.
 • تم اســتيراد الســيارات مما أدى إلى 
اختنــاق مروري، هــل تــم جمركة هذه 

السيارات؟
 - نعم تمت جمركة هذه السيارات نظرا 
لإغلاق مينــاء الحديدة ، ومن ثم تم تحويل 
أغلــب  الحاويات من مينــاء الحديدة إلى 

ميناء عدن.
 • كيــف يتــم التعامل مــع التخليص 

الجمركي؟
 - منذ تم تعييني هنــا التقيت بالتجار 

وقلت لهم بالحرف الواحد أننا سوف نسهل 
كل الأمــور  ومــا تحصلــوه في الحديدة 

ستجدونه هنا إن لم يكن أقل.
 • ما هي الصعوبات التي تواجهونها في 

عملكم؟
 - الصعوبات موجودة في جميع المرافق 
، ولكن نحن نعاني من صعوبات مع مكتب 
النقل بزيادة أجــره النقل وتأخير التحميل 
والاحتــكار .ولابد من إيجــاد عدة مكاتب 
إلى كثرة  .بالإضافة  المنافســة  لخلق روح 

النقاط والابتزاز للتجار وسائقي القاطرات 
.وقلة الســيولة النقدية للبنــوك التجارية 
والبنك المركزي .بالإضافة للخطوط الملاحية 
التي لايــزال النظام الســابق يتحكم فيها  
وإضرابــات عمال المينــاء المفتعلة ، ولكن 
هذه الصعوبات يتم معالجتها أولا بأول من 
قبلنا  وتعاون الأخ رئيس مصلحه الجمارك 
الأستاذ / ســالم بن بريك ، والأخ / عارف 
الشــعبي مدير ميناء الحاويــات ورئيس 
 ، الحرة  المنطقة  الحرة .ومدير أمن  المنطقة 

وقبل كل هؤلاء الدعم والمساندة من الإخوة 
اللواء  المحافظة وعلى رأســهم  قيادة  في 
عيــدروس الزبيدي الذي يقــوم  بمتابعة 
عملنا ويذلل كافة الصعوبات التي نعانيها. 

.شاكرين له الدور الذي يقوم به.
 • ماهي مشــاريعكم التطويرية للحرم 

الجمركي؟
 - نحن مقدمون على تطوير وتوســعة 
الحرم الجمــركي وإنــارة الجمرك وربط 
البوابات آليا مع تركيب شبكة من كيمرات 
المراقبــة ، وصــب البوابات بالخرســانة 
المســلحة الذي  كان يعاني منها ســائقي 
الواصل  بالخط  وزحمة  وتأخير  القاطرات 
بين المينــاء والجمرك، وكذلــك نعمل على 
تجهيز مخطط لموقــف الحاويات وكاسر 
البحر  التي باتجاه  للمنطقة  للأمواج وردم 
والتي وافق رئيس الوزراء ووجه مدير عام 
، وهناك مشاريع مشركة  بالتنفيذ  المالية 
بالتعــاون مــع المنطقة الحــرة وميناء 
الحاويات ومتمثل بتوسعة الطريق الرابط 
وربط  كالتكس  جولــة  وحتى  الميناء  بين 
الإنارة بكهرباء الميناء  حتى نتجنب انقطاع 

الكهرباء العامة.
 • كلمة أخيرة تودون قولها؟

 - نشــكر "الأمناء" ورئيــس تحريرها 
وطاقــم عملها على هــذه اللفتة الكريمة 
وتســليط الضوء حول عملنا ، كما أحب أن 
أقول أن عدن هي المينــاء و متى ما ازدهر 
، فلنعمل جاهدين كلا  الميناء ازدهرت عدن 
في موقعه لإعادة عــدن إلى الصدارة بين 
كما  العالمية  والاقتصادية  التجاريــة  المدن 

كانت بإذن الله .

ر�شد/ اأ�شجان المقطري

لقاء/ ماجد ال�شقاف/ ت�شوير/ يا�شر منير 

مواطنون عزفوا عن شراء الأضاحي بسبب الأوضاع الاقتصادية وارتفاع أسعارها

نائب مدير جمرك المنطقة الحرة في حوار مع "الأمناء":

العيد على الأبواب.. وبائعو »الأ�شاحي« يبحثون عن م�شترين

الإيرادات ل يتم توريدها اإلى �شنعاء و�شتبقى ال�شيولة داخل المحافظات الجنوبية

لقاءات


